

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José Costa Rica, martes 14 de abril de 1903

NUMERO 167

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del rancho de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

### BAYON O ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias. - Los trabajos garantizados. - Quien tenga gusto de solicitarlo, puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.  
El Mojón ..... Felicísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla,  
La Cristobal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.  
Asorri ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Tobias Calvo  
Sa Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA ..... Ricardo Saborio, h.  
Ciudad .....  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares, Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE .....  
Liberia ..... Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Con le  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez.  
Las Cañas ..... Sabel Mojica.  
PUNTARENAS .....  
Ciudad ..... Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strausburger  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

### ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Avenida Central número 565, frente a la Panadería de Lamicq.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO

Ricardo Kriebel.

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia. Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.

" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes en curso se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA MEJOR BREVA

- DE LOS -

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## VIERNES SANTO

La tradición nos dice: "Jesús acaba de morir"; y sin embargo el mundo cristiano hoy más que nunca está alegre y viste de gala!

¡Contrastes de la vida!

Pelotones de hombres y mujeres recorren en este instante la calle de "El Calvario" con el semblante alegre, con la sonrisa en los labios. Por ese viacrucis en donde pocos momentos antes el Divino Nazareno apuró la copa de hiel llena, el género humano ahora mismo pasa libando sendas limetas de sabroso néctar.

Unos van al templo, otros vienen de él. Todos, como en un certamen de regio boato, se disputan la vana pretensión de llevar el mejor traje. ¡Y el hijo de Dios calzó sandalias y vistió humilde túnica para predicar la humildad!

El sagrado cuerpo del hombre que todo lo puede, del maestro entre los maestros, á estas horas se "vela" en su santa cámara mortuoria rodeado de centinelas; su alma vuela hacia su Padre para redimir la humanidad. Ello vale para el orbe entero una sublime lección objetiva; mas aquellos á quienes Él formó á su imagen y semejanza, caminan veloces, animados, soberbios y en desordenado descenso á un fin contrario, sin un guardián siquiera que les grite: detenéos, miserables; bajáis hacia Satán porque escarnecéis la pasión de nuestro Salvador, porque no practicáis sus sabias doctrinas!

¡Contrastes de la vida!

R.

Puntarenas, 10 de abril de 1903.

## PASATIEMPO

Yo, para mejor explicación del 8º de los mandamientos de la Ley de Dios, y si me fuera permitido ampliarlo para un catecismo costarricense, diría: "El 8º, no levantar falso testimonio ni mentir, ni exagerar."

Porque voy viendo que es ya necesario poner algún remedio, mejor dicho, todos los remedios posibles, á fin de evitar ó de atenuar siquiera, las exageraciones en que caemos en nuestro modo de hablar, especialmente en las conversaciones de sociedad y de familia, y más especialmente aun entre primorosos tipos de nuestro interesante bello sexo.

Tiene el sonoro y caudaloso idioma castellano palabras propias, significativas, suficientes y variadas para expresar las impresiones é ideas, sin necesidad de extremar el uso de los vocablos con repeticiones, violencias y empleo de superlativos que, sobre no dar en rigor la justa idea de las cosas, afean y desorganizan el lenguaje y acusan de cierta pobreza de conceptos, de la que en realidad no adolecen las personas que hablan.

Y nosotros no exageramos; sino que vamos á sincerar nuestra opinión, con la cita de algunas expresiones de las muchas oídas por nosotros mismos todos los días en bocas hechiceras. Por ejemplo:

Ya no se quiere decir con propiedad y sencillez, que una señorita fué al baile vestida con elegancia ó primor, sino que las amigas dicen al siguiente día:

—Emerenciana iba divina, divina, divina!

Sin entrar á discutir acerca de eso de *ir divino* lo que no es *Divino* choca la exageración de llamar tres veces divina á una muchacha de quien, en conciencia y haciéndole favor sólo puede decirse que es bonita y estaba bien puesta. ¡Por qué, pues, no decirlo así!

—Pues á mí, decía una expresiva trigueña que hablaba con ojos y manos á un tiempo, los confites de Cartago me encantan.

—Y á mí, le contestó su interlocutora no menos dada á la golosina, me trastornan los rosquetes de Alajuela.

Y yo me quedé pensando:

—Dichosos cuernuchos de papel y envoltorios de tuzas, que encantáis y trastornáis con vuestro contenido el corazón y el juicio de tan espirituales creaturas!

Llevaba cierta señora una sarta de gruesas cuentas al rededor del cuello; y al recordar una amiga suya este tradicional adorno, exclamaba:

—Doña Asunta trafa un collar tremendo.

—A esta señora, dije para mí, se le ha confundido el collar con el terremoto del 41.

Lo gracioso ya no lo es, sino corrongo.

Y lo feo ha pasado á la categoría de horroroso.

—Figúrense ustedes, decía una simpática pollita al salir de un casamiento, que uno de los azabares de la corona se enredó en el velo de la novia: estaba horrorosa!

En otra ocasión oímos calificar un anillo de espantoso, simplemente porque el brillante no estaba montado al aire.

A cierta señorita que, al pasar junto á la verja de un jardín, cortó una rosa, díjole su compañera:

—¡Qué bárbara!

Y oyendo hablar de los últimos ensayos de Marconi en relación con el telégrafo sin hilos, decía una señora en un arranque de admiración:

—¡Qué barbaridad!

Después de haber oído tales exclamaciones, quedéme deseando que la moda de calificarlo todo de barbaridad, pase de nosotros lo más pronto posible; pues al uso de esa voz, comodín de la conversación que se aplica como caiga, salga bien ó mal, son extrañas por entero la gramática y la lógica, y enemigo irreconciliable el buen gusto.

En un día seco y aireado se les llama al polvo terrible, al sol horrible, al viento furioso; calificativos tan inmerecidos, que causarían, de veras, horror al sol, terror al polvo y furia al viento, si los ofendidos pudieran oírlos.

En fin, es posible que al entrar de este inocente pasatiempo se le llame *higado*, y que estas suaves y bien intencionadas punzadillas sean tildadas de *higadencias*. Sea así, con tal que nadie crea que van contra determinadas personas;

—Que á todas y á ninguna  
Mis advertencias tocan . . .

-----  
Quien haga aplicaciones  
Con su pan se lo coma"

Marzo de 1903.

CRITICONCITO.

## UNA OCURRENCIA

De esta vez, *El Noticiero* está de pésames: su graciosa comadre *La Prensa Libre* le tomó

la delantera, proponiendo una idea de esas que acrecientan el repertorio de Gedeón. Ah! cómo le bajaba el cálamó á la bendita comadre mientras chorreaba aquellas concepciones de tanta trascendencia, tan sutiles, tan ingeniosas, tan originales! Se tardan en Roma para nombrar obispo; pues nada, yo le nombraré, llamando al pueblo, al pueblo soberano de... San José á que me ilustre con su opinión: (*leyendo con énfasis*) "Queremos la opinión del país entero... Todo ciudadano tiene derecho á consignar su voto... Llevaremos un libro con ese objeto" ¡Qué bien suena! cualquiera diría que se trata de uno de esos discursos de empedrado que tan bien suelen hacer los Pascuales en tiempo de elecciones. Ah! y que trascendencia arrancar al absolutismo del Vaticano y devolver al rebaño, el derecho de nombrar su Pastor. Sí, no será ya Roma quien disponga de la mitra. ¡á qué esas rancias! sino *La Prensa* aquella, que abra un registro para consultar la opinión del país entero ¡Admirable, espléndido! si no hacemos República, cosa que podemos, haremos en cambio obispos, es decir haremos imposibles". Gedeón, digo, la comadre, se estremece de gozo y como conoce tanto del idioma como de cosas de Iglesia, dice abrir un certamen por abrir un registro.

Pero dejemos las bromas y vamos en serio ¡Qué resultado práctico puede dar el tal *certamen*? ¡Qué el Gobierno ó la Iglesia sepan poco más ó menos cuales son los sacerdotes más capaces para regir la diócesis? Eso se lo saben ya de memoria. ¡Averiguar cual de los candidatos es el más popular? No se trata de elegir al más popular sino al más digno.—Y además, quiénes tomarán parte en la votación: ¿la masa del pueblo? no —¿Los hombres serios? Tampoco, pues empezando por el Redactor de *La Prensa Libre*, él mismo se ha manifestado de acuerdo con este periódico en que las candidaturas episcopales no debe discutirse por la prensa; y quien dice discusión por la prensa dice *certámenes* y registros.

El sacerdote que llega á regir una Diócesis necesita para mejor realizar su obra del amor, de la confianza, del respeto incondicional de todos los fieles, sin lo cual su acción encuentra trabas y obstáculos casi insuperables; esta unión es tan íntima que el pueblo ruega á menudo por el Pontífice y por sus Pastores. ¡Esta unión, absolutamente indispensable, es posible si se siembran divisiones, si se excita á cada uno á seguir un partido, á hacer cuestión de amor propio lo que no debe nunca serlo!

Vamos comadre, esté usted segura de que la Iglesia que luchó tenazmente por su independencia con Enrique IV de Alemania y todos los reyezuelos sacristanes, y que más tarde se negó á las pretensiones del Rey Sol, consultará ahora la opinión de usted y del número de peleles que firmen en el registro.

HILARIÓN SANABRIA

## NOTICIAS EXTRANJERAS

ABRIL 7.

Aumentase la convicción en Berlín de que las dificultades en los Balkanes darán por resultado la formación de nuevas alianzas europeas. La incorporación de Alemania á la alianza ruso-austriaca, se cree que obligará á Inglaterra, Francia é Italia á formar una alianza en defensa de sus intereses comunes. Se cita aquí la visita del Rey Eduardo á París y la reprensión dada á la prensa parisiense en San Petersburgo, hechos que corroboran esta opinión.

Anuncia Hewkrarss, Redactor del "Wert", que el objeto que llevó á Dinamarca al Emperador Guillermo fué el de persuadir á esa nación de que debe pelear al lado de la triple alianza en caso de un rompimiento de hostilidades. Asegura Hewkrarss que Dinamarca obrará de a-

cuerto con la triple alianza, en caso de que se presente una emergencia.

—La discusión del asunto Dreyfus en la Cámara de Diputados llevó una inmensa concurrencia a las galerías. El Diputado Jaures criticó severamente los métodos adoptados por el Gobierno para condenar a Dreyfus y propuso que se entablara una investigación administrativa de la carta que el General Pellieux envió a Mr. Cavaignac cuando éste fué Ministro de la Guerra. El General André contestó que el Gobierno aceptaba la propuesta de investigar el asunto, lo que haría con el auxilio de ciertos jueces. El ex-Ministro de la Guerra, Cavaignac, pidió permiso para hablar. No se pudo distinguir lo que dijo debido al tremendo alboroto que se sucedió cuando subió a la tribuna.

—Hoy se embarcó el Rey Eduardo á bordo del real yate "Victoria Albert", que zarpará esta noche con destino á Gibraltar. Las ceremonias observadas durante el embarque de Su Magestad fueron idénticas á las que se observaron cuando llegó. Hubo mucho entusiasmo.

—Esta mañana se declaró una huelga general de los empleados de los ferrocarriles de Holanda. Las estaciones de ferrocarril están guardadas por destacamentos de tropa. El Gobierno trata de mantener intacto el servicio de correo extranjero. Los huelguistas quitaron durante el día las partes esenciales de la maquinaria y cortaron el agua de los aljibes. La reina Guillermina, que se encuentra en el castillo de Loo, ha manifestado su intención de regresar inmediatamente á la capital si la situación, resultado de la huelga, requiere su presencia.

—Los mozos de los muelles, los carreteros y demás jornaleros del puerto se han declarado en huelga. Aseguran los caudillos que la huelga no ha sido motivada por la cuestión de sueldo sino por las leyes anti-huelguistas que se tratan de establecer.

Aoche verificóse un meeting de 3,000 obreros y se acordó hacer causa común con los empleados del ferrocarril que están en huelga. Se acordó también que á todo trance había que conservar el orden para no darle pretexto al Gobierno de adoptar medidas extremas. Los navios de guerra halláuse anclados cerca de los muelles. Han llegado mil hombres de tropa.

—Un número considerable de empleados del ferrocarril Netherlands, regresó hoy al trabajo, así es que la Administración pudo continuar el servicio limitado. Todos los trenes llevan escoltas de tropa. La Junta defensiva de obreros ha proclamado una huelga general de los panaderos por todo el país, pero los patrones creen que podrán impedirla. Se teme, sin embargo, que la cantidad de pan será muy limitada.

—El Rey Alejandro dió hoy un golpe de Estado. Expió dos proclamas: la una decretando suspensa la Constitución adoptada el 19 de abril, derogando las leyes que bajo ella se establecieron, restando á los senadores y consejeros de Estado, disolviendo el Ikuptchina y restableciendo las leyes que existían antes de 1901. La segunda restablece la Constitución que antes existía. Dice el Rey que los asuntos de los Balkanes son muy graves y que Servia necesita el orden, la unidad y la paz.

—Según despachos de Belgrado reci-

dos en Viena, el golpe de Estado lo dió el Rey Alejandro para borrar ciertos pasos falsos que se dieron desde que fué reformada la Constitución en 1901. La Constitución fué suspensa solamente por diez minutos, durante los cuales fueron derogadas ciertas leyes y reemplazadas temporalmente por otras más de acuerdo con dicha Constitución. El Gabinete renunció, pero á pocos minutos fué nombrado de nuevo.

—El Gobierno inglés ha dado orden de despachar cuatro navios de la escuadra del Canal para participar en la recepción del Presidente Loubet en Argelia. Esto se ha hecho como un acto de especial cortesía al Presidente de Francia. Después de la llegada de Loubet á Argelia, los navios en referencia regresaron directamente al Canal.

## NOTICIA SENSACIONAL

### Gatarata del Brasil

#### ¿Nuevo volcán?

En nuestro número 164 quedamos de dar cuenta del fenómeno que se decía notarse en esa catarata. El amigo don Calixto Madrigal, que estuvo el jueves santo en aquel lugar, acompañado de los señores Augusto Marín, Miguel Madrigal, Constantino Nãñez, Custodio Rojas, Ricardo Incera y Rafael Bejarano, nos hace la siguiente relación de lo que él y sus compañeros pudieron observar y de lo que les contó una viejecita que vive cerca de aquel punto.

Como á 300 metros al Norte de la catarata se eleva un cerro de difícil acceso llamado Los Hornillos, como á 150 metros sobre el nivel de aquella, con unos hornillos que á la media noche del día citado despedían unos vapores asfixiantes, que observaron los excursionistas. Notaron muchas piedras ennegrecidas en terreno de aspecto árido, y vieron también arena, la cual, en especial, les llamó la atención por existir cerca de aquel cerro que, indudablemente es de origen volcánico, si es que no es el volcán "Dragón", que menciona el ex-Gobernador Acosta en su relato de los estruendos errantes del año 1799.

Les informaron que se oyen ruidos subterráneos en el cerro, especialmente en la estación lluviosa; que hace año y medio próximamente partió de ese lugar un huracán que ha dejado señales de los daños que ocasionó, y también que hace como seis meses que cayó en el que—sin verlo—nos atrevemos á llamar cráter profundo, una junta de bueyes de los cuales ni aun se ha llegado á sentir la putrefacción.

Nos parece conveniente que para saludable advertencia de los moradores de las cercanías del cerro aludido, como Pacaca, Piedades y Santa Ana, se mandara hacer un estudio serio del mismo. Nos gustaría que en la Comisión figuraran principalmente hijos del país de la competencia de Ingenieros como Matamoros y Chavarría, de Profesores como Tristán, Arroyo y tantos otros costarricenses de cuya ciencia como patriotismo no es permitido dudar.

## GACETILLAS

**Rateros:** durante una de las procesiones de Semana Santa, unos cacos se hicieron por el reloj y la cartera del popular don Jaime Benoit. En la última había según nos dicen cerca de ochenta colonos en billetes.

Falta de organización se notó, según nos dicen en las citadas procesiones. Un amigo nos ha ofrecido escribir algo sobre el particular.

**Se ha dado** principio á la obra de colocar sobre los hermosos bastiones de mampostería ya construídos, un gran puente colgante de ochenta metros de luz sobre el Río Grande el cual comunicará el cantón de El Puriscal con la vía férrea del Pacífico. Ya está armada una de las torres. El puente ha sido fabricado por la misma casa constructora que hizo el famoso puente colgante de Brooklyn. El Ingeniero don Salvador González dirige los trabajos de colocación.

**Muy concurrida** estuvo la Iglesia de la Soledad durante la última Semana Santa. El sábado predicó en ella el Presbítero doctor don Otón Castro, actual Vicario Capitular de la Diócesis. La afluencia de gentes era tan grande que muchas personas que deseaban oír al joven sacerdote, vieron burlado su deseo. Como es natural su discurso impresionó gratamente á los que pudieron oírlo.

**Los jóvenes** josefinos que fueron á la Costa del Pacífico durante los últimos días, vienen encantados de su expedición, y se hacen lenguas de lo pintoresco de los paisajes, de la riqueza, de la vegetación, de la cordialidad, de los habitantes y *habitantas* y del dulce farniente de las playas del Pacífico.

**Con el** Variedades de bote en bote puso en escena el domingo, la Sociedad Lírico Dramática Nacional, las tres bonitas zarzuelas, *Los Niños Llorones*, *El Faldón de la Levita* y *La Revoltosa*. En las dos primeras interpretó muy bien los papeles la mayor parte de la Compañía, pero en *La Revoltosa* no; sucedió lo mismo que cuando por primera vez la representaron, que no hubo quien dijera que había quedado satisfecho, y esto no porque la obrita sea fea sino por lo mal que la interpretaron. A nuestro modo de pensar el maestro Cuevas no debe poner en escena *La Revoltosa*, hasta que cada elemento haga con perfección su papel. Así no desarmen la bonita zarzuela.

Los mejores lienzos y sarazas, se vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

**Nota**—Juan Bautista Chaves, apreciado amigo nuestro ha resuelto renunciar la vida de soltero: se casa en la villa de Grecia con la simpática señorita Otilia Corrales. Hoy los padres de la novia se preparan para recibir al futuro yerno y éste, ansioso por ver su *caramita* se despide de nosotros y nos insta á que le acompañemos en el día de su boda, que se verificará el 20 del corriente en la iglesia parroquial del Naranjo. Agradecemos su atenta invitación y desde ahora deseamos á tan venturosa pareja, toda clase de felicidades.—NEÓFITO.—Cartago, 14 de abril de 1903.—Comunicada.

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

**Nosotros** también enviamos la más cordial felicitación al doctor Zambrana por sus brillantes artículos sobre el cristianismo publicados con ocasión de la pasada semana santa, hermosa producción digna por su forma y por su fondo de figurar al lado de las mejores que han visto la luz sobre la materia.

#### A nuestros Agentes

Suplicamos envíen los fondos que tengan de esta empresa.

**Manteles** y servilletas de algodón y de lino acaba de recibir el ALMACÉN HERNÁNDEZ, también ropa interior de pura lana.—Gran novedad.—Bordados, colchas, pañuelos fino, lienzos, frazadas, etc., etc.

#### BREVA AMERICANA

### KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n.º 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C.

## RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**.

### FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:  
Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

## ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

## AVISO

Por haber comprado las casas de don Eduardo Pochet, vendo la mía de habitación situada cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

OSVALDO ODIO.

## JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis.  
Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

## AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petróleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

## LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarajas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Tengo una finca á orillas del río segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.